

### Hablemos de...

Orígenes del Centro de Estudios de Evaluación de la Calidad "Donaciano Raúl Rodríguez Legrá" de la Universidad de Ciencias Pedagógicas "Manuel Ascunce Domenech" de Ciego de Ávila

Colaboración de Raidy Teidy Rojas Angel Bello

En el curso 2004 - 2005 se crearon los grupos provinciales de Evaluación de la Calidad de la Educación; en la provincia Ciego de Ávila el fundador de este grupo fue el Dr. C. Donaciano Raúl Rodríguez Legrá, Profesor Titular de la Universidad Pedagógica en la especialidad de Física.

El profesor Donaciano Rodríguez, desplegó una intensa actividad científica a lo largo de su vida profesional, fue Secretario del Comité Asesor Provincial de Ciencia y Técnica de la Academia de Ciencias en Ciego de Ávila, miembro del Consejo Científico Territorial, tutor y consultante de numerosas tesis de maestría y doctorado y formó parte de tribunales en actos de defensa en varias provincias del país. En su trayectoria profesional se destaca también como fundador y director de la revista científico - pedagógica "Educación y Sociedad" y miembro de sus consejos de redacción y editorial durante varios años.

Impartió docencia de alta calidad en pregrado y postgrado, lo que le valió el reconocimiento más allá de la provincia avileña, como especialista de alto nivel científico. Se distinguió por una amplia producción de artículos científicos en relación con la Didáctica de la Física, la evaluación académica y la evaluación de la calidad de la educación, entre otras temáticas.

Rodríguez Legrá fue autor de numerosos trabajos de investigación presentados en eventos científicos como los Congresos Internacionales de Pedagogía, Congresos Internacionales de Didáctica de las Ciencias y Enseñanza de la Física, COMPUMAT, eventos de energía, entre otros.

Por su ejemplar vida laboral, social y revolucionaria recibió diferentes premios y condecoraciones como son: Distinción por la Educación Cubana, la Medalla Rafael María de Mendive, la Medalla 28 de septiembre, el sello Educador Ejemplar, --que mantuvo todos los años desde que se creó la condición--, además premios de la Academia de Ciencias Provincial por sus resultados investigativos y en las diferentes versiones del Fórum de Ciencia Técnica.

Con su desaparición física prematura, el 21 de junio del 2006, a la edad de 59 años, la educación avileña perdió una verdadera Joya de la Pedagogía. El legado del profesor Donaciano Rodríguez compromete de manera permanente a los educadores de la Universidad Pedagógica, por lo que desde el primero de septiembre del 2006 el Grupo de Evaluación de la Calidad de la Educación lleva su nombre.

En este mismo curso escolar se crean los grupos municipales con una estructura análoga al grupo provincial: el jefe de grupo, un responsable por cada educación y un informático. Entre las funciones principales de los grupos estaban el monitoreo de la evaluación del proceso enseñanza - aprendizaje de las asignaturas Matemática, Español, Ciencias Naturales e Historia, la realización de estudios de profundización para la determinación de las causas que inciden en los resultados alcanzados en los cortes mensuales realizados y la participación activa en los operativos nacionales de evaluación de la calidad dirigidos por el Instituto Central de Ciencias Pedagógicas (ICCP); en vínculo con el proyecto ramal de Evaluación de la Calidad de la Educación.

Desde la creación del grupo provincial se fundamentó y aprobó el proyecto territorial asociado al programa ramal titulado "La evaluación de la calidad del proceso de enseñanza - aprendizaje de las asignaturas priorizadas en la provincia Ciego de Ávila", el cual aportó un total de doce resultados con un alto valor científico - práctico en aras de mejorar la calidad de la educación avileña, entre ellos tres tesis de doctorado defendidas y seis tesis de maestría en Ciencias de la Educación Superior.

Desde el 2009 - 2010 el grupo de Evaluación de la Calidad asume la función del monitoreo de estudios nacionales; se han realizado hasta la fecha un total de dieciocho estudios sobre diversas temáticas, entre ellas, la labor educativa, la efectividad de la maestría en amplio acceso, el currículo, el VIH, entre otros que han permitido a partir de análisis científicos realizar cambios en función del elevar la calidad de la educación.

En el curso 2012 - 2013 el grupo de Evaluación de la Calidad se convierte en el Centro de Estudios de Evaluación de la Calidad de la Educación "Donaciano Raúl Rodríguez Legrá", conformado por un director, el Dr. C. José María Ramos Bañobre y otros tres miembros; como Centro de Estudios tiene entre sus funciones el monitoreo de estudios nacionales y el asesoramiento científico - metodológico al proceso de Evaluación y Acreditación a los diferentes

programas y promover un fructífero intercambio profesional, a partir de la exposición de resultados científicos y experiencias de avanzada de directivos y educadores, para contribuir a la mejora continua de las instituciones escolares en Cuba.

En el pasado año 2013, el Centro de Estudios realizó el I Taller Regional de Evaluación de la Calidad de la Educación, organizado a partir de las siguientes temáticas centrales:

1. Estudios de monitoreo de la calidad de la educación.
2. Evaluación institucional de las distintas educaciones.
3. Evaluación y acreditación de instituciones universitarias, carreras, maestrías y doctorados.
4. Evaluación de programas y políticas educativas.
5. Evaluación del desempeño profesional de docentes y directivos.
6. Evaluación de la gestión de la calidad

En dicho taller especialistas de alto nivel científico impartieron cursos, conferencias y talleres que propiciaron la socialización de los resultados alcanzados en la etapa. En el mes de junio del presente año se realizará el II Taller Regional de Evaluación de la Calidad de la Educación.

En la universidad desde el curso 2012 -2 013, se ha organizado el proceso de autoevaluación institucional, en el cual ha sido importante el papel de los miembros del Centro de Estudio. Además, se elaboró un proyecto institucional para la planificación estratégica, evaluación y acreditación universitaria, el cual se incorporó al sistema de trabajo de la Universidad.

En esta práctica de autoevaluación el Centro de Estudios se ha propuesto implicar activamente a los docentes, directivos y estudiantes de la Universidad, como la mejor fórmula para dar garantías de que el proceso contribuya a la mejora escolar.

La gestión de información y del conocimiento del Centro de Estudios de Evaluación de la Calidad de la Educación "Donaciano Raúl Rodríguez Legrá", constituye un poderoso instrumento para la toma de decisiones y la transformación de la institución a partir del conocimiento contrastado y compartido del funcionamiento real del mismo, así como de su organización y de su estado, respecto a cada uno de los elementos estructurales que lo conforman.